

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 28 (2005)

Heft: 1

Vorwort

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

28.2005.1. Seit der Schaffung der ersten Schweizer

Kantonsarchäologie im Kanton Waadt sind mehr als hundert Jahre vergangen. Im Laufe der Jahrzehnte sind zahlreiche weitere archäologische Amtsstellen dazu gekommen und heute verfügen die meisten Kantone über eine eigene Kantonsarchäologie. Es ist eine bekannte Tatsache, dass die Anzahl archäologischer Fundstellen in einer Region, die erkannt und untersucht werden können, in direktem Zusammenhang mit der Institutionalisierung einer archäologischen Amtsstelle steht. Angesichts der regen Bautätigkeit der letzten Jahrzehnte besonders wichtig ist jedoch auch eine gezielte Prospektion der Fundstellen. Dazu braucht es eine fachkundige und motivierte Equipe mit einem engagierten Leiter.

Dies alles sind Voraussetzungen, die auch auf den Kanton Zug zutreffen. Seit den 1980er-Jahren haben sich die Fundstellen praktisch aller Epochen vervielfacht. Einzelne Neufunde aus der Eisenzeit lassen nun vermuten, dass die Region am Zugersee bereits in prähistorischer Zeit in ein weitläufiges, alpenüberquerendes Handelsnetz einbezogen war. Damit verdichten sich die Hinweise auf eine Nutzung der Gotthardroute schon im 6. Jahrhundert v.Chr. Lesen Sie im Dossier dieser **as.**-Ausgabe, wie auch wenig spektakuläre, schlecht erhaltene Fundstücke zur Handelsgeschichte einer Epoche beitragen. |

Claire Hauser Pult

as. 28.2005.1. Sono passati più di cento anni dalla fondazione del primo servizio archeologico svizzero nel Canton Vaud. Con l'andare del tempo, sono venuti ad aggiungersi numerosi altri enti preposti all'archeologia e, al giorno d'oggi, quasi ogni cantone svizzero è dotato di una propria archeologia cantonale. E' risaputo che il numero dei punti di rinvenimento rilevati e indagati in una regione dipende direttamente dal grado d'istituzionalizzazione dell'archeologia. L'intensa attività edilizia degli ultimi decenni rende tuttavia sempre più impellente anche una prospezione mirata delle zone archeologiche. L'attuazione di tale progetto richiede una squadra di collaboratori esperti e motivati, guidata da una direzione impegnata.

Queste sono le condizioni realizzate anche nel Canton Zugo dove, a partire dagli anni 1980, i punti di rinvenimento di quasi tutte le epoche si sono moltiplicati. Nuovi rinvenimenti sporadici dell'età del Ferro indicano che la regione del lago di Zugo faceva parte già in epoca preistorica di una rete di collegamenti transalpini a lunga distanza. Sembrano così rendersi sempre più concrete le prove dell'utilizzazione della via del San Gottardo fin dal VI sec. a.C. Legga anche lei nel Dossier di questo fascicolo di **as.** come anche rinvenimenti poco spettacolari e mal conservati possono contribuire alla storia economica di un'epoca. |

as. 28.2005.1. Plus de cent ans se sont écoulés depuis la création, en Suisse, du premier service cantonal d'archéologie dans le canton de Vaud. Au cours des décennies suivantes, de telles institutions sont apparues en nombre et, aujourd'hui, la plupart des cantons en sont dotés. Il est notoire qu'il existe un lien direct entre le nombre de sites archéologiques d'une région et la présence, sur ce même territoire, d'un service archéologique institutionnalisé. Au vu de l'intense activité de construction de ces dernières décennies, il est aussi particulièrement important que des travaux de prospection ciblés puissent être entrepris dans les zones menacées. Dans ce but, il est nécessaire de disposer d'une équipe compétente et motivée, conduite par une direction engagée.

Un tel contexte se rencontre dans le canton de Zoug, où, depuis les années 1980, les sites de presque toutes les époques se sont multipliés. De récentes découvertes de l'âge du Fer laissent supposer que, dès la préhistoire, la région du lac de Zoug faisait partie d'un large réseau commercial qui s'étendait jusqu'au-delà des Alpes. Les preuves s'accumulent donc en faveur de l'utilisation de la route du Gothard au 6^e siècle av. J.-C. déjà. Découvrez, dans le dossier de ce numéro d'**as.**, combien des trouvailles peu spectaculaires et passablement dégradées peuvent améliorer notre connaissance de l'histoire économique d'une période. |